

## Нарушения свободы слова в Казахстане Март 2025 года

Международный фонд защиты свободы слова «Әділ сөз» представляет обзор событий марта 2025 г., отражающих состояние свободы выражения, получения и распространения информации в Казахстане.

В марте мониторинг фонда зафиксировал:

- **12 сообщений**, касающихся прав журналистов и СМИ.

В том числе:

- *Воспрепятствование законной профессиональной деятельности журналиста – 2*
- *Дискредитация СМИ – 2*
- *Угрозы журналистам, блогерам, в том числе в Интернете - 3*
- *Вмешательство в деятельность СМИ - 4*
- *Задержания блогеров – 1*

- **2 сообщений**, относящихся к праву на свободное получение и распространение информации, в т.ч.:

- *10 сообщений об отказах, ограничениях в предоставлении общественно значимой информации;*

- *1 сообщение о DDoS-атаках*

- *1 сообщение о закрытии/приостановлении выпуска масс-медиа по предписанию уполномоченного органа или решению собственника масс-медиа*

*И другие.*

- **4 сообщений** о предъявленных журналистам, СМИ, блогерам досудебных и судебных претензиях и исках.

В их числе:

- *3 сообщений о досудебных претензиях и судебных разбирательствах по обвинениям в распространении не соответствующей действительности, порочащей информации и защите права на собственное изображение;*

- *1 сообщение об обвинении журналиста, а также источника информации в клевете.*

## I. ОБЩАЯ СИТУАЦИЯ

Март, 11

Телеканалы «EL ARNA» и «Хабар» (г. Астана)

### Телеканалы «EL ARNA» и «Хабар» объединят

Министр культуры и информации Аида Балаева **сообщила** о принятом министерством стратегическом решении объединить телеканалы «EL ARNA» и «Хабар» в целях необходимости оптимизации государственных ресурсов.

«Данный шаг направлен, в первую очередь, на повышение эффективности работы отечественных телекомпаний и расширение аудитории казахстанского контента», - написала Балаева в Facebook.

Слияние телеканалов завершится до 1 мая 2025 года.

Все сотрудники телеканала «EL ARNA» в процессе реорганизации будут трудоустроены внутри агентства «Хабар» с сохранением уровня заработных плат, а весь ценный контент будет интегрирован в сетку вещания телеканала, сообщает министр.

Предусмотренные расходы на производство и распространение программ телеканала «EL ARNA» будут перераспределены в пользу телеканалов «24kz» и «Хабар» с целью усиления контента и своевременного обновления технических средств.

Март, 12

TikTok (Казахстан)

### TikTok усилил родительский контроль

Министр культуры и информации Аида Балаева **сообщила**, что TikTok запустил обновленный функционал «Семейных настроек» для усиления защиты подростков и обеспечения родительского контроля.

В частности, TikTok запускает функцию, которая позволяет родителям ограничивать доступ подростков к TikTok в заданные периоды времени. Также платформа запускает новую функцию, которая призвана помочь подросткам отвлечься и отдохнуть, если они используют TikTok после 22 часов.

В ближайшие месяцы TikTok также добавит функцию, позволяющую подросткам сообщать родителям о контенте, который потенциально может нарушать правила сообщества платформы, даже если родительский контроль не был активирован.

Март, 14

Общество (Казахстан)

## **Токаев выразил поддержку работе администрации президента США по разоблачению политического лицемерия**

Глава государства Касым-Жомарт Токаев в **выступлении** на IV заседании Национального курултая затронул тему общественной этики, отметив рост случаев оскорблений, унижения чести и достоинства в социальных сетях, а также распространения недостоверной информации. Президент подчеркнул необходимость «рассмотреть возможные меры пресечения таких неприемлемых действий».

Касым-Жомарт Токаев также высказался о мировых тенденциях, традиционных ценностях и международных организациях.

Президент отметил, что в мире наблюдается «беспрецедентная конфликтность, острый кризис взаимного доверия, ползучая эрозия международного права, экономические войны». По его словам, «утрачивает свою актуальность глобализм, на первый план выходят государственный национализм, стремление к разделу сфер влияния, регионализация мировой политики».

«Многим странам десятилетиями навязывали так называемые демократические моральные ценности, включая ЛГБТ. Этим занимались международные неправительственные фонды и организации. И под этой вывеской они грубо вмешивались во внутренние дела многих стран. На проверку все оказалось проще простого – разворовывались миллиардные бюджеты. Личные капиталы практически всех радетелей за «прогресс и демократию», «права человека», «свободу прессы», «борьбу с коррупцией» никак не совпадают с их заработной платой», – заявил Токаев.

Президент Казахстана отметил, что заслуживает поддержки работа нынешней американской администрации по «выявлению масштабных злоупотреблений и «разоблачению политического лицемерия «глубинного государства», восстановлению моральных ценностей».

Касым-Жомарт Токаев подчеркнул, что Казахстан, учитывая то, что происходит за рубежом, должен ориентироваться «прежде всего на свою внутреннюю повестку».

Март, 14-18

Свободная Европа/Радио Свобода, «Голос Америки» (мир)

### **Радио Свобода закрылось**

14 марта президент США Дональд Трамп подписал **указ**, согласно которому семь федеральных агентств должны свести свою деятельность к минимально необходимому уровню. Документ предусматривает ликвидацию их функций и структур, не установленных законом, а также сокращение персонала и объемов работы в пределах требований действующего законодательства.

Среди перечисленных организаций - Агентство США по глобальным медиа (USAGM), которое курирует новостные организации, вещающие почти на 50 языках, включая медиакорпорацию Радио Свободная Европа/Радио Свобода (РСЕ/РС), «Голос Америки», Радио «Свободная Азия». По информации «Радио Азаттык», еженедельный охват составляет более 360 млн человек.

Как сообщает «**Радио Азаттык**», вслед за публикацией указа Трампа, последовало уведомление о прекращении действия одобренного Конгрессом США гранта, финансирующего деятельность Радио Свободная Европа/Радио Свобода. 15 марта на сайте USAGM было опубликовано

**заявление** от имени советника главы организации Кэри Лейк, в котором принятые решения объясняются неэффективным, с точки зрения администрации Трампа, расходом средств налогоплательщиков.

16 марта руководитель казахстанской службы «Радио Свободная Европа / Радио Свобода» Торокул Дооров прокомментировал прекращение финансирования СМИ, сообщает **BES.media**.

«"Радио Азаттык" прошло через множество испытаний, столкнулось с давлением тоталитарных режимов в своей миссии по распространению правдивой информации и демократических ценностей. Оно оставалось единственным источником правды для миллионов людей в этих странах. В полной мере сказать, как нынешняя ситуация изменит нас, пока невозможно. Руководство заявляет, что на данный момент работа продолжается», – написал он в **Facebook**.

Комитет по защите журналистов (CPJ) 16 марта **выступил** с осуждением указа Трампа, в результате которого только в медиакорпорации «Голос Америки» более 1300 сотрудников были отправлены в отпуск, а контракты с Radio Free Europe были расторгнуты, что фактически приведет к остановке их работы и лишит миллионы граждан по всему миру доступа к независимым новостям.

«Это удушение независимых СМИ подвергает серьезной опасности жизни журналистов, которым часто приходилось преодолевать огромные трудности, чтобы доносить новости до миллионов людей, живущих в странах с жесткой цензурой, — **цитирует** «Радио Азаттык» заявление генерального директора CPJ Джоди Гинзберг. — Это действительно утопично, что администрация США теперь представляет экзистенциальную угрозу этим организациям с большой историей. Мы выражаем солидарность с журналистами, отправленными в административный отпуск, и призываем лидеров конгресса восстановить [финансирование] USAGM».

В поддержку СМИ, курируемых USAGM, выступили также «Репортеры без границ», Международный институт прессы (International Press Institute, IPI).

Солидарность с центральноазиатскими службами PCE/PC высказали многие правозащитники, представители исследовательского сообщества в регионе.

27 международных журналистских организаций опубликовали заявление с призывом к властям США защитить свободу прессы и обеспечить безопасность работников СМИ, которые управляются или финансируются через Агентство США по глобальным медиа (USAGM), сообщает **«Радио Азаттык»**.

Медиакорпорация Радио Свободная Европа/Радио Свобода, частью которой является Азаттык, 18 марта подало иск в суд на Агентство США по глобальным медиа (USAGM), а также на должностных лиц организации Кэри Лейк и Виктора Моралеса, чтобы заблокировать их попытку прекратить действие одобренного конгрессом США гранта, выделенного на работу организации, **передает** «Радио Азаттык».

В жалобе говорится, что отказ PCE/PC в средствах, выделенных для него конгрессом, нарушает федеральные законы, включая Конституцию США, которая наделяет конгресс исключительными полномочиями в отношении федеральных расходов. Дело будет рассматриваться в Окружном суде США по округу Колумбия.

Март, 18

Общество (Казахстан)

### **«Хабар» и «Казахстан» войдут в Фонд развития креативной индустрии**

В Казахстане будет создан Фонд развития креативной индустрии, который будет заниматься выявлением талантов, поиском и привлечением инвестиций, развитием инфраструктуры и содействовать экспорту, передает [Vlast.kz](#). Об этом в ходе заседания правительства сообщила министр культуры и информации Аида Балаева. По ее словам, фонд будет создан в форме корпоративного фонда с участием ведущих творческих и образовательных организаций Казахстана. В него войдут театры «Астана опера», Astana Ballet, агентство «Хабар», ТРК «Казахстан», Казахский национальный университет искусств Шабыт и Казахская национальная академия искусств имени Т. Жургенова.

«Фонд будет осуществлять деятельность по четырем основным направлениям: от идеи к готовому продукту и услуге. Это выявление талантов (организация конкурсов, креативных, мобильных продюсерских центров, парсинг в регионах). Девелопмент проектов (акселерация и инкубация проектов, коммерциализация, поиск и привлечение инвестиций). Развитие инфраструктуры (развитие сети хабов, организация постоянных арт-площадок, доступ к государственному имуществу) и содействие экспорту», - сказала министр.

Балаева отметила, что бюджет фонда будет формироваться за счет отчислений в размере 3% от деятельности национального лотерейного оператора.

Премьер-министр Олжас Бектенов поручил создать фонд до 1 июля, а также, с учетом региональных особенностей, внедрить точечные меры государственной поддержки творческих проектов, сообщает издание.

Март, 20

Общество (Казахстан)

### **Реестр утечек данных планирует создать МЦРИАП РК**

Председатель Комитета по информационной безопасности МЦРИАП Руслан Абдикаликов 20 марта на брифинге в СЦК рассказал, что предлагается создать реестр утечек данных с информацией о скомпрометированных данных и компаниях-нарушителях, передает корреспондент [Zakon.kz](#).

Централизованная база данных будет содержать информацию о случаях утечки персональных данных, компаниях, допустивших утечки и самих «слитых» персональных данных граждан.

«Также предлагается установить для субъекта, находящегося в реестре скомпрометированных данных, отказ от получения банковских займов и микрокредитов с уведомлением о снятии такого ограничения посредством портала электронного правительства», – дополнил Руслан Абдикаликов.

На брифинге Руслан Абдикаликов также сообщил, что российская компания Sirena Travel, по вине которой в декабре прошлого года в сеть утекли данные казахстанцев, понесла наказание в соответствии с российским законодательством.

Пострадавшие казахстанцы могут получить компенсацию только после обращения в российский суд.

«К сожалению, в настоящее время ни в российском законодательстве, ни в казахстанском нет такой процедуры. Мы только это планируем сделать. Когда будет киберстрахование, тогда гражданин сможет. Сейчас единственный вариант у гражданина – это подать суд в Российской Федерации на эту компанию и, соответственно, доказать, что был какой-то ущерб», – цитирует [Informburo.kz](https://informburo.kz) Абдикаликова.

## **1. Действия и выступления должностных лиц, определяющие фактическое положение средств массовой информации и состояние свободы слова**

Март, 04

СМИ (г. Астана)

### **Ни один министр не вышел к СМИ после заседания правительства**

На пресс-конференцию по итогам заседания правительства к журналистам не вышел ни один вице-премьер или министр, [сообщает](#) автор AQSlive журналист Айнур Коскина. Ни один из пришедших спикеров не смог ответить на вопрос журналиста об отсутствии картофеля в торговых точках, например, в магазинах крупной столичной сети.

Председатель правления нацхолдинга «Байтерек» Рустам Карагойшин в ответ на вопрос начал рассказывать об инвестициях, которые в будущем помогут увеличить урожай картофеля. А после просьбы ответить на конкретно поставленный вопрос, сослался на то, что этим должны заниматься региональные акиматы.

Март, 13

Блогосфера (г. Шымкент)

### **Наказать блогеров-шантажистов призвал зам.акима Шымкента**

Заместитель акима города Шымкент Сарсен Куранбек на брифинге в Региональной службе коммуникаций заявил о необходимости наказать блогеров, шантажирующих директоров школ и заведующих детскими садами, [сообщает Qaz365.kz](https://qaz365.kz).

«Директоров школ уже запугали. Они делают все то, что требуют эти блогеры, боясь, что про них опубликуют в соцсетях или СМИ. Но сейчас наша позиция совсем иная. Если столкнулись с такой ситуацией, не бойтесь, пусть публикуют. Затем сразу подавайте в суд на этого блогера-вымогателя. Пусть привлекают их к уголовной ответственности. В Павлодаре такого наглого блогера посадили. Такие случаи есть, и, надо отметить, не единичные. Сам Президент требует

демократию, он сказал, что вымогатели должны понести наказание. Поэтому я их назвал псевдоблогерами», – сказал Сарсен Куранбек.

Март, 14

Асхат Ниязов, «Обожаю» (г. Астана)

### **Ответ акима Павлодара Асхату Ниязову: чиновник дал интервью... курьеру и разместил видео**

Автор Youtube-проекта «Обожаю» Асхат Ниязов обратил внимание на реакцию акима Павлодарской области на его программу, вышедшую 19 февраля по итогам поездки журналиста в Павлодар. В выпуске Ниязов показывал, что пытался встретиться с областным и городским акимами, однако не смог их найти (аким области был на больничном, а аким города находился на объезде).

Спустя полторы недели после выхода программы в соцсетях появилось видео с «обычным курьером» из Павлодара. «Простой доставщик Руслан» гуляет с акимом Павлодарской области Асаином Байхановым, берет у него интервью. В ходе разговора глава региона сообщает, что готов общаться с журналистами и блогерами, но встречи должны согласовываться заранее – за три дня или даже неделю.

Ниязов напомнил, что он ранее писал пресс-секретарю, а с момента выхода программы прошел уже почти месяц.

После появления видео с курьером, журналист повторно связался с пресс-службой акима, но получил ответ, что у главы региона плотный график и командировка в Китай.

14 марта Асхат Ниязов **публично** обратился в Байханову через свою страницу в Instagram, предложив согласовать дату интервью.

Март, 19

Блогеры (Казахстан)

### **Более 47 млн тенге собирается заплатить инфлюенсерам Бюро по туризму Алматы**

11 февраля Бюро по туризму Алматы разместило объявление о закупке услуг по взаимодействию с инфлюенсерами и лидерами общественного мнения, сообщает **Factcheck.kz**. Сумма лота составляла 49 571 428 тенге, но после заключения контракта с TOO GS Project Group снизилась до 47 090 000 тенге.

Согласно техспецификации, пресс-тур по Алматы и области будет организован для иностранных инфлюенсеров и лидеров общественного мнения (журналистов, блогеров, фотографов известных изданий, музыкантов, артистов, съёмочных групп телепередач или развлекательных шоу и т.д.).Guests будут привозить группами от шести до 18 человек в течение года.

Какие именно места посетят участники пресс-тура пока не уточняется, пишет редакция, но известно только, что в течение года поставщику необходимо организовать не менее 150 дней экскурсионных туров с гидами, владеющими казахским, русским, английским, китайским, испанским, итальянским и другими иностранными языками.

Также неизвестно, какое количество публикаций и какого формата необходимо будет опубликовать инфлюенсерам об их поездке в Алматы. В документах лота отмечено, что по приезду гостям выдадут памятку с подробным описанием, какие именно посты нужно выкладывать, какие аккаунты отмечать и какие хэштеги ставить. Кроме того, зарубежных гостей будут фотографировать и снимать на видео на каждом посещаемом ими объекте для отчётности акимату.

Поставщик же по итогу проделанной работы должен будет предоставить сотрудникам акимата подробный отчёт о прошедших турах и расходах.

## **II. ИЗМЕНЕНИЯ В ДЕЙСТВУЮЩЕМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ**

Март, 03

Общество (Казахстан)

### **Минюст: в плане законопроектных работ нет закона об иноагентах**

12 февраля на пленарном заседании депутаты от «Народной партии Казахстана» подняли вопрос о деятельности иностранных организаций, финансирующих медиа и гражданское общество в РК. В своем запросе они отметили, что Казахстану следует поддержать практику стран, где действует закон об иностранных агентах, создав законодательство, четко маркирующее такие структуры.

3 марта Министерство юстиции сообщило Vlast.kz, что в плане законопроектных работ правительства разработка такого закона не предусмотрена. В Народной партии Казахстана, чей депутат и выступила с идеей нового законопроекта, редакции «Власти» заявили, что не исключают разработки законопроекта в будущем, подчеркнув, что «это будет зависеть от ситуации».

«С одной стороны, в VIII созыве парламентская фракция НПК уже инициировала ряд законопроектов, так что на разработку нового дополнительного документа нашим депутатам потребуется дополнительное время. С другой стороны, как говорится, кто если не мы? Мы все прекрасно понимаем важность и нужность закона „Об иностранных агентах”», — заявили в НПК, заверив, что «предлагаемый документ никоим образом не будет ущемлять свободу слова и распространения информации», а наоборот позволит «более объективно анализировать поступающие данные».

Март, 19

Общество (Казахстан)

## **Народная партия Казахстана разработает законопроект «Об иноагентах»**

Об этом в кулуарах мажилиса сказала депутат партии Ирина Смирнова, сообщает [Vlast.kz](https://vlast.kz),

«Закон “Об иностранных агентах”, мы заявили как те, кто будет его разрабатывать. Это – Народная партия Казахстана», - сказала Смирнова.

Она отметила, что пока идут обсуждения концепции законопроекта, и сроков внесения документа в парламент нет.

Редакция напоминает, что 12 февраля Ирина Смирнова в запросе на имя премьер-министра Олжаса Бектенова заявила, что Казахстану нужно защитить национальные интересы от деятельности таких организаций, как USAID, и попросила премьер-министра Олжаса Бектенова разработать и принять закон «Об иностранных агентах». Но в начале марта в министерстве юстиции сообщили «Власти», что в плане законопроектных работ правительства нет разработки этого законопроекта.

Источники редакции в администрации президента заверили, что и у президента нет планов предложить такой законопроект.

## **III. НАРУШЕНИЯ ПРАВ ЖУРНАЛИСТОВ И СМИ**

### **1. Воспрепятствование законной профессиональной деятельности журналистов и СМИ**

Март, 05

Мадина Жатканбаева, ИА «[4vlastinfo.kz](https://4vlastinfo.kz)» (г. Астана)

### **Вице-министр культуры обвинил в хайпе журналистку, столкнувшуюся с угрозами и хамством со стороны пресс-службы премьер-министра**

По информации [4vlastinfo.kz](https://4vlastinfo.kz), пресс-секретарь заместителя премьер-министра Жумангарина Алия Рахимова толкнула журналистку редакции Мадину Жатканбаеву и пригрозила ей после неудобных вопросов.

Инцидент произошел 5 марта в мажилисе парламента, когда журналистка после пресс-конференции попыталась задать уточняющие вопросы вице-премьеру Серику Жумангарину. Как сообщает редакция, пресс-секретарь повела себя грубо, толкнула журналистку и заявила, что будет «езде жаловаться». Оператору также запретили снимать. Кроме того, по словам редакции, Рахимова сказала журналистке: «Мажилис с тобой разберется», что издание расценило как попытку запугивания.

Мадина Жатканбаева отмечает: «Я просто выполняла свою работу и хотела получить ответ на важный вопрос. Но вместо нормального общения столкнулась с агрессией и угрозами».

Редакция информагентства **сообщила**, что вечером, после публикации видео и информации об инциденте, Жатканбаевой позвонил вице-министр культуры и информации Канат Исаков. По данным редакции, вместо обсуждения случившегося он раскритиковал работу журналистки, обвинив её в стремлении к «хайпу», и выразил недовольство её YouTube-каналом.

Март, 06

Мадина Жатканбаева, ИА «4vlastinfo.kz» (г. Астана)

### **Министр культуры и информации признала вину пресс-секретаря вице-премьера в инциденте с журналисткой 4vlastinfo.kz**

Министр культуры и информации Аида Балаева **прокомментировала** инцидент между журналисткой 4vlastinfo.kz Мадиной Жатканбаевой и пресс-секретарем заместителя премьер-министра Жумангарина Алией Рахимовой, произошедший 5 марта.

«Инцидент, произошедший в стенах Мажилиса с журналистом Мадиной Жатканбаевой, был допущен в равной степени из-за нарушения правил аккредитации со стороны журналиста и действий пресс-секретаря вице-премьера», - говорит министр.

Аида Балаева напоминает, что на мероприятиях, проводимых государственными органами, журналистам необходимо соблюдать установленные правила аккредитации и регламент мероприятия. В свою очередь, государственные служащие должны проявлять уважение к журналистам и не воспрепятствовать их профессиональной деятельности.

По информации Балаевой, министерством будет организовано совещание со всеми пресс-службами госорганов для повышения эффективности взаимодействия между СМИ и госорганами, а также будет усилена работа Комитета информации по налаживанию между ними конструктивного диалога.

Март, 13

Айша Кутубаева, журналист (г. Астана)

### **Прокуратура Астаны не считает нападение на журналиста Айшу Кутубаеву воспрепятствованием ее профессиональной деятельности**

Прокуратура города Астаны поддержала решение Управления полиции (УП) района «Сарыарка» ДП г. Астаны и районной прокуратуры о списании в номенклатурное дело заявления журналистки Айши Кутубаевой о воспрепятствовании её профессиональной деятельности.

Напомним, 30 января в здании Специализированного межрайонного суда по уголовным делам Астаны Кутубаева снимала в коридоре суда в перерыве заседания по делу экс-главы Управления культуры Болата Мажагулова. Неизвестная женщина, представившаяся супругой подсудимого, препятствовала съёмке, затем выкрутила журналистке руку и выхватила телефон. В тот же день журналистка обратилась с заявлением в полицию о возбуждении досудебного расследования по ст. 158 УК РК («Воспрепятствование законной профессиональной деятельности журналиста»).

31 января УП района принято решение об оставлении заявления без рассмотрения в связи с отсутствием признаков уголовного правонарушения. Прокуратура района Сарыарка 20 февраля поддержала этот отказ, отметив, что воспрепятствование журналистской деятельности предполагает принуждение к распространению или отказу от распространения информации, а также создание условий, препятствующих представителю СМИ работать либо полное лишение журналиста исполнять свои обязанности.

Прокуратура города Астаны не нашла оснований для регистрации заявления Айши Кутубаевой в едином реестре досудебных расследований.

«Кроме того, изучение материалов КУИ показало, что вышеуказанное решение органа уголовного преследования принято обоснованно, оснований для начала досудебного расследования по ст. 158 УК не имеется», - говорится в ответе прокуратуры Астаны от 13 марта.

Ранее, 11 марта, специализированный межрайонный следственный суд возвратил без рассмотрения жалобу адвокатов журналистки, указав, что он не вправе обязывать правоохранительные органы регистрировать заявление в ЕРДР и начинать досудебное расследование.

Март, 19

Айша Кутубаева, журналист (г. Астана)

### **Жалобы адвокатов пострадавшей журналистки горсуд Астаны оставил без рассмотрения**

19 марта апелляционная инстанция суда города Астаны оставила без изменения постановление специализированного межрайонного следственного суда о возврате без рассмотрения жалобы адвокатов журналистки Айши Кутубаевой – Асель Токаевой и Лилии Чаусовой.

Напомним, 31 января дознаватель Управления полиции района «Сарыарка» г. Астаны Д. Мандыш оставил без рассмотрения заявление журналистки о привлечении к ответственности по ст. 158 УК РК («Воспрепятствование законной профессиональной деятельности журналиста») неизвестной женщины, напавшей на нее в здании суда 30 января.

В тот день журналист освещала судебное заседание по делу бывшего главы управления культуры Б. Мажагулова. Так как в зале заседания съемку судья не разрешил, Айша Кутубаева снимала во время перерыва в коридоре суда. Неизвестная, выходявшая из зала заседаний, начала препятствовать съемке. Она представилась женой подсудимого. После того, как Кутубаева указала ей, что выполняет свою работу, женщина накинулась на нее, выкрутила журналистке руку, выхватила телефон.

Дознаватель пришел к выводу, что в действиях неизвестной отсутствуют признаки уголовного правонарушения, и отправил заявление Кутубаевой в наряд.

Прокуратура района Сарыарка 20 февраля поддержала этот отказ, отметив, что воспрепятствование журналистской деятельности предполагает принуждение к распространению или отказу от распространения информации, а также создание условий, препятствующих представителю СМИ работать либо полное лишение журналиста исполнять свои обязанности.

11 марта судья следственного суда Г. Моисеев возвратил без рассмотрения жалобу адвокатов журналистки, указав, что он не вправе обязывать правоохранительные органы регистрировать заявление в ЕРДР и начинать досудебное расследование.

19 марта постановление следственного суда вступило в законную силу.

Ранее, 13 марта, прокуратура города Астаны решение УП района «Сарыарка» ДП г. Астаны и районной прокуратуры о списании в номенклатурное дело заявления журналистки Айши Кутубаевой о воспрепятствовании её профессиональной деятельности.

Адвокаты намерены обратиться с жалобой в Генеральную прокуратуру.

## **2. Угрозы СМИ и журналистам**

Март, 03

«Ак Жайык» (г. Атырау)

### **Роскомнадзор снова внес материалы казахстанского СМИ в реестр запрещенной информации**

Редакция «Ак Жайык» снова получила уведомления от Федеральной службы по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор) о внесении информации в «Единый реестр доменных имен, указателей страниц сайтов в сети Интернет и сетевых адресов, содержащих запрещенную в Российской Федерации информацию».

Роскомнадзор направил два уведомления, касающихся публикаций:

- «Война в Украине: день 40» («Ак Жайык», 04.04.2022 г.) – внесена в реестр на основании решения Ленинского районного суда г. Владимира от 07.06.2022.

- «Война в Украине: день 219» (30.09.2022 г.) – включена в реестр по решению Приаргунского районного суда Забайкальского края от 31.10.2022.

В уведомлениях Роскомнадзор требует удалить материалы, признанные запрещенными на территории РФ.

В случае отказа или бездействия владельца сайта провайдер хостинга обязан ограничить доступ к ресурсу в течение суток с момента получения уведомления. В противном случае будет принято решение о внесении сетевого адреса в реестр, а операторы связи заблокируют доступ к сайту, говорится в сообщении Федеральной службы.

Март, 12

Ирина Ледовских, prodengi.kz (г. Алматы)

Ирина Севостьянова, журналист (г. Астана)

Татьяна Панченко, Forbes.kz (г. Алматы)

Данияр Молдабеков, «Пятое января» (г. Алматы)

Юлия Козлова, kz.media (г. Алматы)

Назира Даримбет (г. Алматы)

### **Номера телефонов журналистов разместили в фейковых объявлениях на OLX**

12-13 марта несколько журналистов столкнулись с телефонными атаками после того, как неизвестные использовали номера их телефонов в ложных объявлениях на OLX.kz о продаже котят, щенков или техники по заниженной цене.

Редактор prodengi.kz Ирина Ледовских сообщила, что её телефон автоматически заблокировал более 50 номеров. Журналист Данияр Молдабеков (Telegram-канал «Пятое января») написал, что ему звонили каждые 5-10 минут по объявлению о продаже щенка, а также его номер добавили в чат водителей такси. Похожие инциденты произошли с Ириной Севостьяновой (г. Астана), Татьяной Панченко (Forbes.kz, г. Алматы), Юлией Козловой (г. Алматы), Назирой Даримбет (г. Алматы).

Служба поддержки OLX.kz отреагировала на жалобы журналистов и начала удалять ложные объявления, однако взамен удаленных появляются новые.

Международный фонд защиты свободы слова «Әділ сөз» выпустил [заявление](#), в котором отметил важность оперативных мер для предотвращения подобных атак. Фонд поблагодарил платформу за готовность помочь и выразил надежду, что в будущем удастся исключить использование сервиса объявлений для противоправных действий в отношении журналистов.

Фонд также напомнил, что журналисты могут защитить свои права, подав заявление в правоохранительные органы по статье 158 Уголовного кодекса Республики Казахстан – воспрепятствование законной профессиональной деятельности журналиста.

Март, 15

Orda.kz (г. Алматы)

### **О давлении на сотрудников редакции сообщила главред Orda.kz**

Главный редактор Orda.kz Гульнар Бажкенова [сообщила](#), что с начала года журналисты редакции сталкиваются с давлением. По её словам, месяц назад неизвестные начали размещать странные объявления (например, о каких кредитах) с номерами телефонов журналистов издания, полицейские приходят к ним домой и опрашивают соседей, а за редактором английской версии «Орды» ведётся слежка.

«Но все это давление приоритетно рейдерское, и ведется оно не властями, а людьми, облаченными властным ресурсом, который они используют в своих корыстных целях», - считает Бажкенова.

Кроме того, по словам главного редактора, 14 марта в Сети появился зеркальный сайт «Орды» с публикациями, порочащими президента Казахстана. Редакция сразу обратилась в Министерство культуры и информации с требованием его блокировки.

Бажкенова предположила, что за этими атаками может стоять неофициальная структура, использующая административный ресурс в личных целях, аналогично теневому комитету времён Рахата Алиева.

### **3. Вмешательство в деятельность СМИ**

Март, 03

«Наша Газета» (г. Костанай)

#### **Водитель и его адвокат потребовали удалить публикацию «Нашей Газеты»**

«Наша Газета» в своем Instagram-аккаунте опубликовала видеоролик, присланный в редакцию читателем. На видео запечатлен момент остановки автомобиля Mercedes-Benz 600-й модели сотрудниками патрульной службы на одной из дорог региона и состоявшийся между водителем и полицейскими разговор на повышенных тонах.

По словам главного редактора издания Тимура Гафурова, еще до публикации герой ролика - водитель остановленного за превышение скорости автомобиля пытался не допустить выхода материала, обращаясь также к издателю «Нашей Газеты».

А после выхода публикации главному редактору позвонила женщина, представившаяся адвокатом водителя, и потребовала удалить материал. Адвокат сослалась на то, что участники инцидента не давали согласия на использование их изображений.

Гафуров отказался удалить публикацию в соцсети. Статья об инциденте также вышла на сайте «Нашей Газеты».

#### ***Комментарий фонда «Әділ сөз»***

***В соответствии с п.п.3 п.2 ст.14 Закона «О масс-медиа» не требуется согласие в случае, если использование изображаемого лица осуществляется в целях защиты конституционного строя, охраны общественного порядка, прав и свобод человека, здоровья и нравственности населения.***

***Следовательно, при публикации изображений правонарушителей в целях охраны общественного порядка, их согласия для этого не требуется.***

Март, 04

«Наша Газета» (г. Костанай)

**Организатор праздника, чуть не закончившегося трагедией, потребовала удалить публикацию о происшествии**

«Наша Газета» опубликовала пост о праздновании Масленицы, которое едва не закончилось трагедией. На празднике в садовом обществе «Элеваторщик» во время сжигания чучела огонь полыхнул женщине в лицо. Пост сопровождался видео, присланным читателем.

По словам главного редактора «НГ» Тимура Гафурова, после публикации в редакцию обратилась возмущенная женщина, представившаяся организатором мероприятия. Она заявила, что не давала согласия на размещение публикации и потребовала ее удалить.

Главный редактор отказался это сделать, сославшись на то, что происшествие на массовом мероприятии является общественно значимым событием, а лица людей на кадрах неразличимы. Гафуров также напомнил, что СМИ вправе публиковать такие материалы без согласия участников, а источник информации может быть раскрыт только по решению суда. Организатор мероприятия пригрозила обратиться в «другие инстанции».

Март, 07

МИА «КазТАГ» (г. Астана)

#### **Удалить материал, опубликованный по пресс-релизу «KEGOK» потребовали у КазТАГ**

7 марта «КазТАГ» со ссылкой на АО «KEGOK» опубликовал информацию «Более 46% женщин Казахстана ощущают давление при совмещении карьеры и семьи – исследование». Чуть позже в редакцию обратился человек по имени Денис от «агентства стратегических коммуникаций SteppeUp». Он попросил удалить материал ссылаясь на то, что в исследовании участвовали несколько компаний, а не только KEGOC.

«Причина оказалась в том, что КазТАГ отказался напрямую сослаться на агентство SteppeUp, релиз со ссылкой на которое распространил KEGOC», - поясняет информагентство.

КазТАГ пояснил, что не удаляет материалы и расценивают такие запросы как попытку цензуры. В информагентстве предложили SteppeUp разбираться напрямую с KEGOC.

Март, 13

Кирилл Павлов, Fbrk.kz (г. Астана)

#### **Управление образования Астаны потребовало от журналиста удалить видео с убирающими снег школьниками**

12 марта редактор «Фонда-бюро расследования коррупции» Кирилл Павлов опубликовал в Facebook видео, на котором школьники расчищают территорию учебного заведения от снега. Журналист задался вопросом, должны ли дети выполнять такую работу и насколько это добровольно. В связи с этим он также направил запрос в министерство просвещения.

На следующий день Павлов сообщил в Facebook, что ему позвонили из управления образования Астаны с требованием удалить видео. В ходе разговора прозвучало предложение, которое он воспринял как попытку «урегулировать вопрос» и отказался. Позже, сообщает журналист, чиновники перезвонили и спросили, какой вопрос по их ведомству он хотел бы решить.

Журналист попросил «работников системы образования» не коррумпировать его и напомнил, что принуждение к отказу от публикации расценивается как воспрепятствование профессиональной деятельности журналиста.

#### **4. Вызов в правоохранительные, надзорные и контролирующие органы**

Март, 11

Лукпан Ахмедьяров, «Просто журналистика» (г. Уральск)

##### **Лукпан Ахмедьяров стал свидетелем по делу об участии в иностранных вооруженных конфликтах**

11 марта журналист Лукпан Ахмедьяров получил по WhatsApp повестку о вызове на допрос в 9 управление ДКНБ г. Астаны на 12 марта. Как объяснили журналисту, он вызывается в качестве свидетеля по уголовному делу, инициированному ДКНБ по Западно-Казахстанской области по статье 172 УК РК «Участие в иностранных вооруженных конфликтах».

«Если не врут, тогда, судя по всему, речь идет об уголовном деле в отношении какого-то гражданина РК, который поехал воевать в Украину на стороне раиссии», - написал Ахмедьяров в Facebook.

В повестке также указано, что за уклонение от дачи показаний или неявку без уважительных причин на него может быть наложено взыскание в порядке, установленном ст. 160 УПК РК (Порядок наложения денежного взыскания).

На следующий день после допроса Лукпан Ахмедьяров сообщил, что уголовное дело расследуется не в отношении него. Подробнее рассказать журналист не может, так как дал расписку о неразглашении.

Март, 11

Виталий Шевченко (г. Экибастуз)

##### **В Экибастузе блогера вызвали в полицию из-за репоста телесюжета о тюрьмах**

Дизайнер из Экибастуза Виталий Шевченко, который открыто делится своим мнением о происходящем в стране, сообщил о звонке из полиции.

«А мне опять звонили из полиции. Снова жду в гости. Опять из-за моих постов», - сообщил он в Facebook.

Позже Виталий Шевченко уточнил, что профилактическая беседа касалась его поста с тегом министра внутренних дел Ержана Саденова и репостом сюжета канала «Airaп» о тюрьмах. По его словам, разговор прошел спокойно, стороны пожелали друг другу хорошего дня.

## **6. Нарушение равноправия СМИ**

Март, 06

Ирина Старикова, «Мой город» (г. Рудный)

### **Не все СМИ позвали освещать визит китайской делегации в Рудный**

Корреспондент издания «Мой город» Ирина Старикова в статье «Станем городами-побратимами» сообщает, что освещать приезд делегации из Китая в город Рудный 26 февраля были приглашены не все СМИ.

«Приносим извинения за довольно сжатую информацию: пришлось брать ее из публикаций пресс-служб акима Рудного и АО ССГПО. По непонятным причинам не все городские СМИ пригласили на данную встречу, хотя она носила своего рода исторический характер», - отметила журналист.

## **IV. НАРУШЕНИЯ ПРАВА НА ПОЛУЧЕНИЕ И РАСПРОСТРАНЕНИЕ ИНФОРМАЦИИ**

### **1. Отказы, ограничения и нарушение сроков предоставления информации**

Март, 05

CMN.kz (г. Астана)

### **КНБ и Генпрокуратура не предоставили детальные данные об арестованных активах Масимова**

Редакция CMN.kz, спустя три года, решила выяснить, что стало с арестованными активами главы КНБ Карима Масимова, о которых сообщалось в период уголовных расследований в отношении него. Запросы с просьбой дать информацию были направлены в КНБ РК, Национальный банк и Комитет по возврату активов Генпрокуратуры.

В КНБ сразу сообщили, что «в деле имеются сведения, составляющие государственные секреты», в связи с чем иная информация не подлежит разглашению.

В Комитете по возврату активов Генпрокуратуры отказались предоставить информацию, сославшись на сохранность и конфиденциальность сведений, пишет CMN.kz.

«Детальные сведения о проводимой работе по решению комиссии отнесены к информации ограниченного распространения. Во избежание рисков и в интересах деятельности комитета обнародование более детальной информации является преждевременным», – говорится в ответе на запрос.

Национальный банк предоставил информацию в рамках своей компетенции.

«Узнать судьбу 17,2 млн долларов США наличными, двух млн долларов из Гонконга, роскошных часов, золотых слитков, антиквариата, а также 11 дорогостоящих автомашин бизнес-

класса не получилось. Возможно часть имущества всплывёт на электронных торгах, как ранее это произошло с домом Масимова», - пишет журналист издания Мария Горбоконенко в статье «В Нацбанке ответили, где 2 млн долларов Масимова, о которых говорили в КНБ».

Комментарий фонда «Әділ сөз»

В соответствии с п.3 ст.29 УПК приговор суда и постановления, принятые по делу, во всех случаях провозглашаются публично. По делам, рассмотренным в закрытом судебном заседании, публично провозглашаются только вводная и резолютивная части приговора.

Согласно ст.390 УПК, вопрос о судьбе арестованного имущества и вещественных доказательствах должен быть решен судом в резолютивной части приговора.

Следовательно, несмотря на то, что дело в отношении Масимова К. рассматривалось в закрытом судебном заседании, судьба принадлежавшего ему арестованного имущества должна быть провозглашена публично. Поэтому сведения о дальнейшей судьбе указанного имущества также не являются закрытыми.

Март, 05

Александр Смолин, CMN.kz (г. Алматы)

### **Прокурор Сатпаева отказался предоставить информацию о нарушениях безопасности на шахтах**

После трагедии на шахте «Жомарт» в области Улытау и в связи с другими смертельными случаями с момента начала корпорации «Казахмыс», корреспондент CMN.kz Александр Смолин направил запрос в Генеральную прокуратуру.

Журналист просил дать информацию о причинах аварий, приведших к гибели людей, нарушениях на производстве «Казахмыса» за последние 15 лет, деталях, выявленных в ходе уже завершённых расследований и о другом.

Редакционный запрос генеральная прокуратура перенаправила в ведомства по территориальной принадлежности.

В публикации «Трагедии на «Казахмысе»: в ДЧС и прокуратуре раскрыли, какие нарушения годами не исправляют в шахтах» Александр Смолин приводит информацию, полученную из прокуратур и ДЧС Улытауской, Карагандинской области.

Между тем, прокурор города Сатпаев Еркин Баймагамбетов в информации об имеющихся нарушениях законодательства в производстве ТОО «Корпорация «Казахмыс» отказал. «Прокурор не дает каких-либо объяснений по существу находящихся в его производстве материалов, актов, судебных дел и обращений», - говорится его в ответе.

В части вопросов расследования причин прокурор ограничился коротким ответом: «При надзоре на досудебной стадии в прокуратуре руководствуются Конституцией, законами, уголовно-процессуальным Кодексом, а также нормативными постановлениями».

Март, 11

Айнур Сапарова, «Ак Жайык» (г. Атырау)

### **36 дней журналист дожидалась ответа компании West Dala и... получила отказ**

29 января корреспондент «Ак Жайык» Айнур Сапарова направила запрос в сервисную компанию West Dala с просьбой прокомментировать появившуюся в Сети информацию о недовольстве работников компании действиями сотрудников отдела службы безопасности. В опубликованном в Telegram обращении утверждалось, что ОСБ якобы превышают свои полномочия, ограничивают их передвижение после 22:00, запугивают увольнением, а также проводят проверки личных вещей и помещений.

Ответ на запрос поступил через 36 дней - 6 марта - за подписью офис-менеджера компании. В письме West Dala отказалась комментировать анонимное обращение, опубликованное в интернете, и заявила, что компания строго соблюдает трудовое законодательство Казахстана.

На конкретные вопросы журналистов администрация отвечать не стала, пишет Айнур Сапарова в статье «Ответ West Dala: запоздалый и уклончивый».

Март, 11

Buzyq (г.Астана)

### **Журналисты Buzyq не смогли добиться от минторговли текста и результатов исследования о влиянии часового пояса**

Официальный Telegram-канал правительства опубликовал информацию «МТИ: Исследование показало отсутствие негативного воздействия единого часового пояса на жизнедеятельность населения» - о заседании правительства по этому вопросу. На заседании министр торговли и интеграции Арман Шаккалиев сообщил, что мониторинг влияния перехода проводился с участием экспертов и научных институтов по более чем 40 показателям по оценке воздействия на здоровье, энергопотребление, успеваемость учащихся, трудовую эффективность и т.п.

Telegram-канал Buzyq, пытаясь понять, на каких данных основывался министр торговли, обратился в пресс-службу министерства с просьбой дать ознакомиться с исследованием и его результатами. Пресс-служба минторговли ответила, что документ со всеми анализами был передан в Amanat, а копии у них нет.

«Что нам сказали в «Аманате»? Сказали, что "не в курсе, надо уточнить" и пропали», - пишет редакция.

В министерстве науки журналистам Buzyq тоже не смогли предоставить документ с исследованием, как и назвать количество времени, которое было на него потрачено.

«P.S. Пока всё выглядит так, будто Правительство с депутатами решили на скоряк "исполнить" поручение Токаева (в реплае) в spektakльном порядке», - считает редакция.

*Комментарий фонда «Әділ сөз»*

*В соответствии с п.п.5 п.3 ст.26 Закона «О масс-медиа», журналист имеет право получать доступ к документам и материалам, за исключением, сведений, составляющих государственные секреты и иную охраняемую законом тайну.*

*Очевидно, что исследование по часовым поясам не содержит охраняемую законом тайну, в связи с чем журналисты вправе знакомиться с его содержанием.*

Март, 11

Вера Александрова, fbrk.kz (г. Актобе)

### **На вопросы о нехватке продуктов в Актобе чиновники ответили отписками**

Корреспондент fbrk.kz Вера Александрова в [статье](#) «Бюрократические ответы вместо продуктов: как власти реагируют на дефицит в Актобе» сообщает, что на официальные запросы редакции о ситуации с нехваткой продуктов питания в Актобе государственные органы прислали формальные ответы.

Так, Комитет торговли министерства торговли и интеграции РК перечислил мероприятия, которые «реализуются для повышения экономической доступности социально значимых продовольственных товаров» и «ни слова о конкретных проверках наличия товаров в магазинах Актобе или мерах по решению уже существующего дефицита».

Управление сельского хозяйства Актюбинской области ограничилось лаконичным ответом о выделении 4,5 млрд тенге на формирование Стабилизационного фонда и общим описанием механизма взаимодействия с поставщиками, не предоставив ни одной конкретной цифры о фактических закупках или поставках продуктов, отмечает журналист.

Март, 12

BES.media (г. Алматы)

### **Акимат Шымкента отказался комментировать драку на концерте певца Sadraddin**

8 марта в торговом центре Shymkent City Mall в Шымкенте на бесплатном концерте певца Sadraddin произошла давка и драка среди зрителей. На видеокдрах можно наблюдать, как зрители толкаются и ожесточённо дерутся, несмотря на плотное соседство с несовершеннолетними. В некоторых случаях ребёнок даже разнимал дерущихся, сообщает BES.Media.

Редакция обратилась в акимат и в департамент полиции города в связи со случившимся. В акимате, пишут журналисты, для BES.media отказались комментировать произошедшее, сказав лишь, что организаторами была частная компания.

В полиции отметили, что руководство торгового центра привлечено к административной ответственности за нарушение порядка организации проведения мероприятия.

Март, 12

BES.media (г. Алматы)

### **КУВА не ответил BES.media на вопросы о перспективах КБТУ**

ТОО «Компания по управлению возвращёнными активами» (КУВА) проигнорировала вопросы BES.media о перспективах развития Казахстанско-британского технического университета после возврата в госсобственность (КБТУ на основании судебных актов был передан КУВА).

В ответ на запрос **BES.media** о положении и перспективах университета КУВА сообщило, что вопрос о дальнейшей судьбе учебного заведения остаётся открытым, но не исключается возможность передачи в доверительное управление.

BES.media в своём запросе интересовался, рассматривались ли альтернативные варианты управления, что будет с подведомственными КУВА институтами и сохранится ли их научная направленность, а также как смена акционеров отразится на исследовательских кадрах и продолжении научных проектов КБТУ.

Все эти вопросы в КУВА проигнорировали, сообщает редакция.

Март, 13

Tengrinews.kz (г. Алматы)

### **TikTok не смог объяснить причины замедления работы платформы в Казахстане**

В феврале казахстанцы отмечали замедление работы TikTok. Редакция Tengrinews.kz, чтобы узнать причины, обратилась с запросом к представителям платформы в РК.

«Ответа нам пришлось ждать почти месяц. К сожалению, комментарий дали нам лишь длиной в одну строчку: «Мы изучаем этот вопрос», - сообщают журналисты в статье «Казахстанцы жалуются на замедление популярной соцсети: что говорит TikTok».

Таким образом платформа не ответила на вопросы журналистов о причинах снижения скорости работы TikTok, какие меры принимаются для устранения этой проблемы, затронуло ли снижение скорости пользователей в других странах.

Март, 19

Андрей Скиба, «Наша Газета» (г. Костанай)

### **МВД РК не ответило на вопросы о базе с «гаишными» номерами**

Редакция «Нашей Газеты» не получила ответов на ряд вопросов, касающихся резонансного инцидента с остановкой автомобиля Lexus патрульными.

Журналисты в запросе в Департамент полиции Костанайской области пытались уточнить, что это за база с «гаишными» номерами, о которой говорил водитель, и почему такие номера «не

пробиваются». Также остались без ответа вопросы о том, привлекли ли водителя Lexus к ответственности за превышение скорости, проходили ли патрульные курсы по поведению в стрессовых ситуациях и если да, то почему они не смогли пресечь давление со стороны водителя, позволив ему уехать с места инцидента. Вопрос о том, какую должность занимал водитель внедорожника, отчисленный после огласки из академии МВД и уволенный из органов внутренних дел, и какой у него был стаж работы тоже остался без ответа.

К слову, разъяснения о «базе» редакция позже нашла в ответе МВД РК республиканскому изданию Tengri Auto.

Март, 20

Vlast.kz (г. Алматы)

### **Генпрокуратура в третий раз отказалась отвечать на вопросы об убийстве Айдоса Садыкова**

Генеральная прокуратура Казахстана в третий раз отказалась отвечать на любые вопросы о расследовании убийства автора канала «Бэсе» казахстанца Айдоса Садыкова, произошедшего 18 июня 2024 года в Киеве. Генпрокуратура ссылается на тайну следствия, несмотря на заверения вести расследование открыто. Аналогичным образом в Генпрокуратуре отвечали в августе и сентябре прошлого года, сообщает [Vlast.kz](https://vlast.kz).

Редакция в своем запросе пыталась выяснить, получил ли Казахстан от генеральной прокуратуры Украины запрос о международной правовой помощи по делу об убийстве Садыкова и когда ожидается предоставление ответа украинской стороне. Генпрокуратура также не ответила на вопрос о статусе подозреваемого Жаканбаева, который сам сдался полиции.

## **2. Неправомерный доступ к компьютерной информации, DDoS-атаки**

Март, 05

NewTimes.kz (г. Астана)

### **Редакция NewTimes.kz в Telegram сообщила об атаке ботов**

«Ботоферма действует по классической схеме: фейковые аккаунты оставляют одинаковые комментарии под копирку, обвиняя нас в «будораживании общества», - написала редакция.

По информации NewTimes.kz, атака началась после выхода материала «Кого призывают в армию в Казахстане – почему это зависит от денег и этнической принадлежности?».

Март, 12

Kazembassy.ru (г.Москва)

### **Хакеры атаковали сайт посольства Казахстана в России**

Министерство цифрового развития и авиационной промышленности в ответе на запрос «Орды» подтвердило атаку на сайт посольства Казахстана в России Kazembassy.ru.

Хакеры пытались взломать сайт посольства Казахстана в России, но будет ли расследование по этому факту, и кто стоит за атакой, в Минцифры сказать затруднились, сообщает [редакция](#).

В случае поступления жалоб от госорганов, физических и юридических лиц, по этому факту будет проведена проверка. Как сообщили в министерстве, в настоящий момент жалоб не поступало.

### **3. Закрытие/приостановление выпуска масс-медиа**

Март, 07

Ome.tv (Казахстан)

#### **В Казахстане заблокировали сайт видеочата Ome.TV**

7 марта в Казахстане был заблокирован сайт видеочата Ome.TV из-за обвинений в сепаратизме, сообщает Telegram-канал [IT-бауырсаки](#).

Ome.TV — сервис случайного видеочата, позиционирующий себя как альтернатива Omegle (веб-сервис, позволявший двум выбранным случайным образом собеседникам общаться в режиме онлайн-чат и видеоконференции). В Google Play приложение Ome.TV имеет более 100 миллионов скачиваний.

Сервис не требует регистрации, но использует систему модерации, запрещающую угрозы, дискриминацию и неприемлемый контент. Однако её модерация не всегда эффективна (<https://xvpn.io/ru/blog/ometv>), что вполне могло послужить причиной блокировки, пишут IT-бауырсаки.

В доступных источниках нет конкретной информации о том, кому сервис может передавать данные пользователей и кто именно отвечает за их хранение — сам OmeTV или сторонний посредник.

### **4. Использование имиджа СМИ, журналистов, блогеров, ньюсмейкеров**

Март, 03

Интернет (Казахстан)

#### **Ответственность за дипфейки не предусмотрена законом «Об искусственном интеллекте»**

3 марта в кулуарах Мажилиса журналисты спросили у депутата Екатерины Смышляевой, какая ответственность будет предусмотрена за дипфейки в новом законопроекте «Об искусственном интеллекте», передает корреспондент [Zakon.kz](#).

Депутат Екатерина Смышляева сообщила, что к вопросу нужно вернуться через месяц, когда позиция по этому вопросу будет более-менее оформлена. Однако, пояснила депутат, в настоящее время ответственность за последствия, вызванные дипфейком, предусмотрена в Административном и Уголовном кодексах.

«То есть сам дипфейк – нет, а вот его содержание, если он оскорбил честь и достоинство человека, манипулировал общественным мнением или привел к мошенническим действиям и повлек материальный ущерб, то уже применяется ответственность. Применяется в этом случае как отягчающее обстоятельство использования информационных технологий. У нас уже такая статья есть», – дополнила Смышляева.

## **5. Блокировка или ограничение доступа к контенту**

Март, 12

Bureau.kz, РЕСПУБЛИКА.kz.media, tengrinews.kz, exclusive.kz (г. Алматы)

ratel.kz, zonakz.net (г. Алматы)

ru.sputnik.kz (г. Астана)

diapazon.kz (г. Актобе)

### **Использование слова «кантар» Google посчитал нарушением авторских прав**

Казахстанское международное бюро по правам человека (КМБПЧ) получило уведомление от Google о жалобе на нарушение авторских прав фильма под названием «Кантара».

«В соответствии с нашими правилами мы удаляем контент, который нарушает авторские права, если на него жалуется правообладатель или его уполномоченный представитель. Поэтому упомянутый в уведомлении контент будет удален из результатов поиска Google во всех странах», - говорится в сообщении Google.

Как рассказал журналист КМБПЧ Дмитрий Тихонов изданию [«Республика»](#) (которая также получила уведомление), жалоба затронула две статьи, в которых упоминаются январские события 2022 года (Қаңтар). Google также исключил из поиска две публикации «Республики», что уже негативно сказалось на их индексации.

В запросе Google упоминаются также [tengrinews.kz](#), [ru.sputnik.kz](#), [exclusive.kz](#), [diapazon.kz](#), [ratel.kz](#), [zonakz.net](#).

«Республика» предполагает, что жалобу могла подать нидерландская компания LinkBusters, специализирующаяся на борьбе с интернет-пиратством.

Редакции могут подать встречное уведомление с сообщением об ошибочном удалении контента. В этом случае, предупреждает Google, контактные данные могут быть переданы первоначальному заявителю и возможны судебные разбирательства. Если в течение 10 рабочих дней истец не инициирует судебное разбирательство, а контент не нарушает другие политики Google, он будет восстановлен

Март, 18

Азамат Омаров, Youtube-канал «Azamat Omarov» (г. Астана)

### **Ролики автора «Ахуал сегодня» на YouTube заблокировали из-за фрагментов выступления Токаева**

YouTube удалил первый выпуск на канале «Azamat Omarov» из-за жалобы на нарушение авторских прав. По словам Азамата Омарова, видео содержало короткие вставки из интервью Касым-Жомарта Токаева телеканалу «Хабар» от 29 января 2022 года, в котором президент комментировал январские события, приказ о применении оружия, самолет с «гастарбайтерами» и другие вопросы.

Азамат Омаров сообщил, что намерен подать апелляцию в YouTube. Кроме того, он временно скрыл оставшиеся четыре выпуска, чтобы удалить из них аналогичные фрагменты. После редактирования ролики будут вновь опубликованы.

Напомним, ранее Омаров пригласил подписчиков на этот канал после давления на его предыдущий проект - «Ахуал сегодня». В феврале в короткое время два видео на том канале были удалены из-за жалоб от казахстанских телеканалов на нарушение авторских прав, а при одобрении третьей жалобы канал мог быть заблокирован. Тогда автор заявил, что будет избегать использования материалов ТВ и станет более избирательным в выборе источников видео.

## **V. ОБВИНЕНИЯ СМИ И ГРАЖДАН В СВЯЗИ С ОСУЩЕСТВЛЕНИЕМ ПРАВА НА СВОБОДУ ВЫРАЖЕНИЯ**

### **1. Преследования в гражданском порядке**

#### **1.1. Досудебные претензии**

Март, 03

Ляззат Каражанова, «Ак Жайык» (г. Атырау)

### **Обидевшийся на публикацию депутат маслихата прислал «Ак Жайыку» досудебную претензию**

Редакция «Ак Жайык» получила досудебную претензию от депутата маслихата Атырауской области Сырымбека Сарсембаева в связи с публикацией Ляззат Каражановой «Депутат Сарсембаев против блогера Кукуновой: конфликт перейдет в судебное русло» («Ак Жайык», 14.11.2024 г.). В статье журналист изложила версии причин конфликта между депутатом и общественной активисткой Сандугаш Кукуновой.

Сарсембаев считает, что Кукунова в интервью изданию распространила дезинформацию, будто он предложил присвоить мажилисмену Турганову звание «Халық Қаһарманы» за работу во

время наводнения в Кульсары. По мнению депутата, журналист должна была потребовать от активистки доказательства этого утверждения, прежде чем публиковать ее точку зрения.

«Миллионы людей во всех республиканских СМИ верят этому мнению, как я могу пойти к каждому и доказать, что я не делал такого предложения? Более того, журналист в своей статье прямо не заявил, что я не делал такого предложения? (неоф. перевод)», - говорится в претензии.

Сарсембаев просит провести в редакции внутреннее расследование, и, если его позиция подтвердится, принести извинения и опубликовать опровержение в «Ак Жайыке».

В ответ редактор «Ак Жайыка» напомнила депутату, что, согласно законодательству, СМИ и журналисты не несут ответственности за распространение не соответствующих действительности сведений, если они являются дословным воспроизведением официальных выступлений физических лиц.

Март, 06

Кирилл Бердецкий, Taraznews.kz, Instagram-паблик (г. Тараз)

### **Жамбылский суд оставил в силе оставление без рассмотрения иска супермаркета к журналисту**

Жамбылский областной суд оставил в силе определение экономического суда об оставлении без рассмотрения иска ТОО «КААН» к модератору Instagram-паблика Taraznews.kz Кириллу Бердецкому и жительнице Тараза А. Скоробогатовой.

Ранее, 27 января, экономический суд вынес соответствующее определение по заявлению представителя «КААН». По ходатайству защиты с компании взыскали 100 000 тенге в пользу Бердецкого на оплату судебных расходов.

Компания попыталась обжаловать это решение, требуя возврата иска без взыскания расходов. Апелляционная инстанция, выслушав доводы истца, пришла к выводу, что суд правильно принял решение об оставлении иска без рассмотрения и возложении на истца судебных расходов ответчика.

Напомним, претензии истца касались публикаций «Жительница Тараз заявила о долге на сумму более 24 млн из-за сети супермаркетов Фиркан» (от 25 июня 2024 года), видео о покупке покупателем сосиски в тесте с червями (от 27 июня 2024 года), публикации от анонимного подписчика (от 04 июля 2024 года); «Разборки по-Таразски крупная сеть магазинов стала фигурантом уголовного дела» (от 21 июля 2024 года).

ТОО «КААН» требовал признать сведения порочащими, обязать ответчиков их опровергнуть, взыскать с них 500 000 тенге в счет возмещения морального вреда.

Слушания по делу длились с октября 2023 года.

Март, 19

Orda.kz (г. Алматы)

## **Блогер Антон Бударов обвинил Orda.kz в распространении ложной информации**

Блогер Антон Бударов заявил в Telegram, что обратился в правоохранительные органы с требованием провести проверку и привлечь редакцию Orda.kz к административной ответственности за распространение ложной информации. По его мнению, нарушение содержится в статье «Черная герань: как российский ударный дрон оказался в Казахстане».

«В материале утверждается, что обнаруженный беспилотный летательный аппарат (БПЛА) «Герань-2» является «ударным», что прямо указывает на его возможное применение для нанесения ударов или выполнения боевых задач. В статье отсутствуют подтвержденные данные о том, что указанный БПЛА использовался для нанесения ударов, участия в боевых операциях или имел соответствующее оснащение. (...) Использование термина «ударный» в заголовке и тексте статьи вводит читателей в заблуждение, формируя необоснованную тревогу и дезинформируя общественность», - говорится в заявлении Бударова.

В ответ на эти претензии главный редактор Orda.kz Гульнар Бажкенова **объясняет**: «Ударный дрон - это тип дрона, также как самолет-истребитель - тип самолета. Спросите, и любой военный эксперт вам подтвердит и объяснит. Если про потерпевший крушение самолет-истребитель вынести в заголовок, что он упал на вашей территории, то это не будет значить, что самолет собирался кого-то истреблять».

Главный редактор добавила, что материал носит информационный характер и является важным, «учитывая, что не прошло и месяца после того, как в ЗКО падал другой дрон».

## **2. Преследования в административном порядке**

Март, 12

Надежда Куник (г. Костанай)

### **Костанайский облсуд подтвердил невиновность в клевете героини публикации**

12 марта судебная коллегия по уголовным делам Костанайского областного суда оставила без изменения постановление специализированного суда по административным правонарушениям Костаная, признавшего пенсионерку Надежду Куник невиновной по ч. 2 ст. 73-3 КоАП РК (клевета).

Напомним, с заявлением на Куник обратился Руслан Конакбаев, утверждая, что женщина распространила заведомо ложную информацию в статье «Сироту из Костаная обвиняют в мошенничестве на сумму более 3 млн тенге» («ТоболИнфо», 19.12.2024 г.). В материале рассказываются истории двух женщин, которые заявили, что он взял деньги за услуги по подготовке документов, но не выполнил обязательства. Одна из героинь статьи – 74-летняя Надежда Куник.

В суде Конакбаев настаивал, что 150 тысяч взял не за услуги, а в долг до 29 января, и полностью вернул всю сумму в начале марта.

20 февраля суд по административным правонарушениям прекратил административное производство в отношении пенсионерки в связи с отсутствием состава административного правонарушения.

Апелляционная инстанция пришла к выводу, что суд первой инстанции «правильно критически отнесся» к его показаниям, так как его показания противоречат фактически установленным обстоятельствам дела.

По мнению судебной коллегии, достоверные доказательства вины Куник Н.А. в распространении заведомо ложных сведений, которые порочат его честь и достоинство, подрывают его репутацию, суду не представлены ни в заявлении в уполномоченный орган, ни в пояснениях в суде.

Костанайский областной суд оставил без удовлетворения апелляционную жалобу Конакбаева.

## **VI. Кейсы, не учитываемые при подсчете статистики**

Март, 08

Абай Жундибаев, блогер (г. Тараз)

### **Еще одного блогера задержали по подозрению в вымогательстве**

8 марта в Таразе задержали представителя общественного объединения «Болашак плюс KZ» Абая Жундибаева, сообщает [Orda.kz](https://orda.kz).

По данным полиции, Управление по противодействию экстремизму департамента полиции Жамбылской области получило информацию о вымогательстве 2,5 млн тенге и шантаже директора спортивного комплекса.

При получении взятки задержали двух жителей Тараза — Ахметжанова и Кенесариева. Они признали вину и согласились сотрудничать со следствием. По версии полиции, один из задержанных передал деньги Жундибаеву в сарае его дома.

Редакции [Orda.kz](https://orda.kz) удалось выяснить, что один из задержанных — Ж. Кенесариев работает в спорткомплексе, а задержанный Н. Ахметжанов является бывшим сотрудником комплекса.

Следствие считает, что Ахметжанов был в обиде на своего бывшего начальника и заплатил блогеру за «чёрный пиар», чтобы тот рассказал о проблемах в спорткомплексе. Кенесариев выступил в качестве посредника, пишет редакция.

Возбуждено уголовное дело по статье 194 УК РК («Вымогательство»), которая предусматривает штраф или лишение свободы на срок до четырёх лет с конфискацией имущества.

Март, 17

Общество (Костанай)

### **В Костанайе борются с Telegram-каналом, промышляющим оскорблениями и шантажом**

Читатели сообщили редакции ИА «ТоболИнфо» о новой «забаве» костанайской молодежи – они выкладывают в Telegram-канале «Мерзость Костанай» фото школьников и студентов, парней и девушек, зачастую дают им оскорбительную характеристику. Обеспокоенные родители рассказали, что жаловаться на Telegram-канал бесполезно, так как он постоянно меняет ссылки, чтобы избежать блокировки. Администраторы Telegram-канала готовы удалить информацию о человеке за определенную плату.

В отделе образования Костаная редакции «ТоболИнфо» сообщили, что канал «Мерзость Костанай», благодаря сигналам от родителей и педагогов, был взят на особый контроль организациями образования города, а также «другими заинтересованными структурами».

— Так, организациями образования проведена работа по выведению учащихся школ и студентов из данного чата, — отметили в ведомстве.

По информации департамента полиции, две ссылки канала были заблокированы через систему «Кибернадзор». Ведется работа по установлению администраторов канала.

**Мониторинг подготовлен по сообщениям корреспондентов Фонда «Әділ сөз» и информации из открытых источников.**

**По всем вопросам мониторинга вы можете также обратиться [info@adilsoz.kz](mailto:info@adilsoz.kz)**